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La Préface 
 

                                                                    

                                                                        . Il 

ne s'agit pas d'un syllabaire, mais d'un guide de transition rapide du 

français au nateni. 

                                                           

                                                                           

                                                                         

                                                                    

                                                                       

                                                                    

                                                               'habituer 

aux parti                                   . 

                                                           

                                                                   

                                                                    

orthographiques. Voi                      : 

Chapître I - Enseignement des tons 

Chapître II - Lettres communs en français et en nateni 

Chapître III -                     

Chapître IV - Sons nateni qui n'existent pas en français 

Chapître V -                                  
 

                                                                  

                                                                           

                                                                   

                              , vous trouve                            

                                                . 

                                                            

                                                                      

                                      (avant                      

orthographiques). 

 quipe de recherche en langue nateni 
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 I. ENSEIGNEMENT DES TONS  

          , comme la plupart des langues, est une langue 

tonale. Nous y distinguons trois tons: haut, bas et moyen. Ces trois 

tons peuvent se combiner entre eux pour donner plusieurs sortes de 

variantes. 

                                                             

                                                                   

sur les lettres « n » et « m » quand elles sont syllabiques. 

Le ton                        'accent aigu » (’) et le ton bas 

par « l'accent grave » (‘).                                  

                                                            

                   , soit bas ou soit moyen. Quand on voit un 

accent aigu, o              , quand il y a un accent grave, on baisse 

la voix, quand il n'y a pas d'accent, la voix reste au bon milieu. 

 

Exemples de mots : 

 
 

          
         bii 
               
sable fin       
noyau / fruit       
l'oseille       
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Par ces exemples, nous voyons qu'il est important de bien maitriser 

les tons et                                                  

pouvoir lire couramment le nateni. 
 

                                                          . 

Chaque mot (verbes et noms)                                       

                                                                

                                                                 

                                                                     

comme standa                                 . 
 

Mots commençant 

par le ton haut (’) 
Mots commençant 

par le ton bas (‘) 
Mots commençant 

par le ton moyen (-) 

marigot       ventre       jour       
casser en 

miette 
       boeuf      dire       

eau        arranger        tomber      
casser en 

miette 
      arranger       penser      

prendre        cogner       
maison             penser        

  
                                                                

                                                                

    me. Ensuite transcrivez les mê                          

                                                        ê   

                             'obtension totale des tons. 

                         (serpent) a la même m                   

         . Si on ne se retrouve pas, il faut couper le mot en syllabe, 
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et on a : «    » et « fa ».                                            
                                       . 
 

EXERCICES SUR LE TON 
 

Exercice 1 : Identifiez les tons de ces mots.  

Il faut d'abord reconnaitre le mot en français, ensuite le murmurer 

en soudine et trouver ses tons justes. 

 
                         ) yedaa 
                                   

                                ....) 
     

peler l'igname       
gourde denfa 
langue (organe) denfa 
hippopotame denfa 
verser (dans           ) koda 
                          )        
maudir      
filtrer      
                     ) sidaa 
manche dooku 
aiguille yaafa 
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Exercice 2 : Lisez les lettres suivantes avec les tons m      . 

 

                                                  

                                                            

                                                                  
                                                           
 

Exercice 3 :                                                   

                              . 
 
           –› bani,           –›         oeuvrer  –› deha, 

igname  –›        lancer  –›    nta,           –›      , joue –›       
achever  –›                –›        refuser –› yed  ,  en           

     )  –› yekaa / yeekaa. 
 

Mots commençant 

par le ton haut (’) 
Mots commençant 

par le ton bas (‘) 
Mots commençant 

par le ton moyen (-) 
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II. LETTRES COMMUNES EN FRANÇAIS 

                
 

Voici les lettres qui ont la me  me prononciation en françai     

          :   

 
a,   b,   f,   i,   y 

 

Ces lettres sont les me                                       

soit leur position dans le texte. 

 

Exercice 

 
Lire les mots et phrases suivants :   

 
    appeler 

    mettre la main dans 

a      t        

          .                   . 

        ? Tu portes quoi? 

         . Le petit fruit est mûr. 
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III.                      
 

                constitue la plupart des lettres dans l'alphabet 

nateni. Ces lettres sont semblables au français mais ont des aspects 

différents. Ces lettres sont de trois types :   

A. Celles qui sont presque identiques,             , qu'elles 

ont le même symbole et                                      

                     , mais dans certaines positions ou en 

combinaison avec d'autres lettres, elles changent de prononciation 

ou d'aspect en nateni. 

B. Celles qui ont le me                            

            . 

C. Celles qui ont le même symbole, mais le son est diffèrent. 

 

A. Lettres qui sont identiques mais variables dans 

  certaines positions 
 

1. Les lettres  « t » et « k » 

                                                            
milieu du mot: 

1a. La lettre « t »  

La lettre « t »              [s] en français devant la voyelle 
« i ».  Exemple : patience. 

Mais en na    , « t »                       [s] devant la 

voyelle « i »                           « t »                           

                                                                 

                                « n », la combinaison se lit « nd ». 
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Exemples                  ), se lit [m    ] 

               (reconnaitre), se lit [b    ] 
Mais attention! 

                                                                      
                                                              
lettre « t ».  Exemples :  

t       (commerçant) “   ical           
tenten (solidement) “   ical           
t                              ) “                          
t                       ) “                          
 
1b. La lettre « k »   
 

En français, « k »                       « k »             
                              « k »                                    
                                                                  
         [g].  

Exemples : m    (herbe) [k] 
      t    (mangues) [g] 
      n     (la main) [g] 

 
                                                « n »         

               [g].  
Exemples : b     (approcher doucement), se lit [b    ] 

       t     (terre), se lit [t    ] 
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Attention!  

Certains mots font exce                                          

                                     . 

Exemples : k       (recenssement) “   ical           
       k           (cultivateur) “   ical          

 
2. Les lettres « m » et « n » 
 

Les lettres « m » et « n »                               

                                                                   

                             . Dans ces positions, ils ont la me     

                                                                   

                                                        . On a 

donc plus besoin de les mettre le signe de la nasalisation. 

Mais, quand « m » et « n » au milieu des mots sont suivis 

d'une consonne, ils deviennent syllabiques et portent un ton. Il en 

est de me  me quand ils son            'un mot. Quand « n »          

« m », il y a assimilation (n devient m). 

 
Exemples :  

m      (        ),                   ] “        ” 

     (lire) “          ” 

           ) “          ” 

 
n     (scorpion),               ] “   1                        

          ” 

k      (lecture)                 ] “   1                          
        ” 
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3. La lettre « d » 

La lettre « d »                                               
                                                           d'une 
autre façon. C'est pourquoi, il faudra faire attention.  

Le « d »                                                 
                      . Par exemple :  
   -                                 : « d »                  
                              es mots, et [r] ou [l] en fin de 
syllabe. Exemples :   

d     (jour), se lit [d    ] ou [l    ] 
 t    (aller), se lit [t   ]  
 -                  : « d »                              
                           , et [r] et [t] en fin de syllabe. 
 Exemples :  

d     (jour)               ] 
 k      (coq)                ] 
 f      (arracher)                ] 
 - Chez les Kuntema : « d »              [d] partout et aussi 
[r] en fin de mot. Exemples :  

d     (jour)              ] 
d     (ouvrir les yeux)              ] 
 

NB                                                          

                                 « d »                              

                                                  .  
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4. La lettre « p » 

La lettre « p » est toujours pr                               
                                                     [b] soit [p] 
selon les variantes dialectales. 

Exemples : p           )              ] 
         p      (vite vite)                ] 
         n    (hommes, gens)                        ] 
         p     (femmes)                          ] 
 
5. La lettre « h » 

La lettre « h »                                             . 
                                                 “              
                                                           .   

Exemples : h   (danser) 
         h    (rigoler) 
         f      (faire tourner) 
Par ailleurs, la lettre « h »                                    

                                                              sation. 
La voyelle qui la suit ne doit plus alors porter le signe de la 
nasalisation. Exemples :  

 

partir k                     ] 
être acide y                     ] 
dedans, dans, ventre m                       ] 
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6. La lettre « s » 

La lettre « s » e                         [s]              
                                                                
                                                             
                         [z], dans des exemples comme case, 
viser, etc. 

                                                          
              . Exemples :  

 

s    quelque chose de grand 

s    juger 

s        sorte d'instrument de musique 

 

7. La lettre « w » 

La  lettre « w »                                   [v] dans  
l'exemple c                                  , elle est toujours 
lue [w] comme dans le mot "week-end". 

 
Exemples :   

w    serpent 

w    tourner la page 
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PREMIERE PARTIE DES EXERCICES POUR 

LES LETTRES DIFFERENTES  
 

Exercice 1 :                         dans les mots en nateni! 
 

singe     __a 
            __ 
les derniers    ____    
penser ma____ 
caresser     __i 
Grand aigle        __u 
           _      
se fatiguer        
dix    __a 
observer        
recenssement         __u 
              gues.     __a      __a. 
L'enfant a fait caca.        ____   _______. 

Exercice 2 : Lisez les phrases suivantes. 

                  . 
                                          . 
                                      -  . 
d                . 
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Exercice 3:                                           français. 
 

          
remuer  
se coller contre quelque chose  
regarder  
devenir fou  
r      
arroser  
laisser  
les femmes  
marigot  

 

B. Lettres qui ont des sons communs, mais  

                          en écriture 

1. Les voyelles orales 
 

1a. La voyelle « o » 
 

                                                    : 

- « o » dans le mot total    

- « eau » dans le mot eau 

 - « au » dans le mot chaud    

 - « o  » dans le mot co  t  

                                               « o ». 
 Exemples :                       
          lion 
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1b. La voyelle «   » 

Voici l                                                  : 
- « or » dans le mot mort   
- « omm » dans le mot homme 
- « ol » dans le mot bol 
- « oq » dans le mot coq 
- « oc » dans le mot choc 

En nateni, nous avons le symbole «   »                        . 
Exemples          cabri 

                mil 
                 casser 

 
1c. La voyelle « e » 

Cette vo                                                  
suivantes : 

- «   »                       
- « er » dans le mot manger 
- « ef » dans le mot effet 
- « ez » dans le mot chez 
- « ai » dans le mot viendrai 
- « et » dans la conjonction et 
En nateni, ce so                                « e »     

                                                          'existe 
pas en nateni. 
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 Exemples :      injurier 
        sonner, jouer au tam-tam 
          couteau 
          courage 
          Dieu 

 
1d. La voyelle «   » 

Voici les quelques variations de ce son en français : 
- «   »                  
- « air » dans le mot maire 
- « er » dans le mot mer 
- «   »                  
- « ex » dans le mot texte 
- « ei » dans le mot peigne 
- « es » dans le mot test  
- « ette » dans le mot dette  
- « ept » dans le mot sept, etc. 

                                      «   » en nateni. 
 Exemples :       tisser 
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DEUXIEME PARTIE DES EXERCICES POUR 

LES LETTRES DIFFERENTES 
 

Exercice 1 :               ui manque. 

 

      s____ma 
soulever h____da 
mari d____o 
crapeau c____di 
la femme p______ 
Dieu existe. W______   p____. 
                     . H___ta   b___. 
Il est un soldat. __          s__s__-dà. 
                          . __  w__i   __  b__  . 
                . K__nc____ni        . 
                    . N____     t____    
                               

case. 
__                          . 

Sabi cherche ses outils du champ.       p____i   __   y__di  n____i. 
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Exercice 2 :  

Me                                                     texte.        

           ,                        ,  h     ,   
                         ,  k                   ,          
 

          -                                              
                                                                   
                                              _______,                       
                                                              -     ________ 
     .                             _________. 
 

Exercice 3 : Traduisez ces phrases en nateni. 
 

                .  
Ecoute la Parole de Dieu  
L'eau est chaude.  
                         

varan hier. 
 

Il y a l'eau dans la gourde.  
               i son mil.  
                     -    

      ? 
 

                     ?  
                             

                    . 
 

Il laboure et nous semons.  
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2                          
 

2a. La voyelle «    » 

Les variantes de ce son en français sont : 
- « an » dans le mot danser 
- « am » dans le mot champ 
- « en » dans le mot dent 
- « em »                      

                                               «    ». 
Exemples :  
                                montagne 
          boisson       penser 
 
2b. La voyelle «    » 

Les variantes de ce son en français sont : 
- « in » dans le mot pintade 
- « im » dans le mot importer 
- « ain » dans le mot bain 
- « aim » dans le mot faim 
- « ein » dans le mot peinture 

                                             e «    ». 
Exemples :  
     couper la paille          pouvoir 
      hache                     fourmi 
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    2c. La voyelle «    » 

                                                  : 
- « on » dans le mot conte 
- « om » dans le mot compagnon 

 

Ce son est repr  e                             «    ». 
 Exemples :           remettre 
                        
           castrer 
           le chien 
         intestin 

 
                                                    

deux langues. 
 
                            ans les deux langues, mais pour 

                               . Il faut donc beaucoup y faire 

attention! 
 

1. La voyelle « u » 
 

En français le symbole « u » comme dans les mots "humain, 

tuteur",                        'existe pas en nateni. En nateni, la 

lettre « u »                                               . Exemples : 
 

          fête 
         trace 
        entrer 
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2. La lettre « c » 

La lettre « c » a deux prononciations en français:  

                         

[k] dans le mot carte 

En nateni, elle                                             
                                                              
                                                   » en nateni. 

Exemples                           
             commencer 
              le premier 
 
Attention! 

Le « c »                                           
syllabique « n » se prononce comme « dj » du français. 

 Exemples :        la honte 
           les cordes 
          viandes 

           les yeux 
 
 
 
 



--  23  -- 

 
 

TROISIEME PARTIE DES EXERCICES POUR 

LES LETTRES DIFFERENTES 

 
Exercice 1 : Remplissez ce qui manque. 

 
                      .              o          . 
Louons Dieu!      f____t___   ________! 
Il m'a remis une corde.    n  k____   w_______. 
Je n'entends pas. N  ____   yo___. 
Il apprend le dendi.                ___________. 
Coupe la racine.               ___. 
                       

        . 
K____di  m___n  p___  d____. 

Le varan s'enfuit. W____     ___ok___. 
Oui, nous le connaissons. ____        y____-ma. 
La ma                       

       . 
H_____  m_      h____ta       . 
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Exercice 2 : Lecture 

                                                        -    
   -                                                                   
  fa. 

                                               . 
                                                           -
                                              :                    - -    
                      -                                         . 

                                                              
   -                         -                                  . 

                                                   -   
                     :                  ?  
                            -                                 
                  -                    -           -  . 

                           - -                               , 
                                                     . 

                                                           
                                       . 
 M   -                                      -            
       . 

Exercice 3 :                 

                                                      -       
                                                                - -   
                                              - -ma          . 
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  -                  'EXISTENT PAS 

   EN FRANÇAIS 

Ils sont au nombre de trois. Il s'agit de :   
 

1. La lettre « kp » 

                                                             
                                         [kou+la voyelle qui 
suit] dans les mots comme :  

       Kouaro nom propre de personne 
      koui  mourir 
                                                   . 

Exemples :         coudre 
          ouvrir 
             la pintade 
 

2. La voyelle «   » 

Ce son n'existe pas                                        
                                                                 
                                    . 

Exemples :            palmiste 
            carboniser 
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3. La voyelle «   » 

Ce son non plus n                                    
                                                                    
                                                              
autre mot avec un autre sens comme dans l'exemple suivant: 

  Exemples :          se calmer 

          mourrir 

 
 
EXERCICES POUR LES SONS QUI N'EXISTENT 

PAS EN FRANÇAIS 
 

Exercice 1 :                        . 
 

Sauce _____ti 

empêcher         

Non ______ 

               
         ____      __        

C'est la guêpe (maçonne). __________  -  . 

                           
singes. 

   __________        . 

Qu'est-ce qu'ils ont dit?     _____    ____? 

Tu te penches sur moi. A   y___    n   _______. 
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Exercice 2 :                        . 
 

Qu'ils se taise.  
Tu creuses le puits avec une 

pioche. 
 

                                    
                                 .  
L'enfant a vomi.  
Tu te penches sur moi.  
                            .  
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V.                                 

A. Pronoms  
 

1. Classes nominales 

Le nateni organise ses noms en classes nominales. Chaque 

classe a ses suffixes, pronoms et adjectifs possessifs. 

Le nateni a les pronoms du singulier: «                              

   » et les pronoms de pluriel: «                                ». 
Le français n'a que « il » et « elle » pour le singulier et « ils » et  
« elles » pour le pluriel.  Exemples :  

 
Je le vois. 

                  ) 
                  ) 
                   ) 

 
                                                 :   

Singulier Pluriel 
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                             'a                      . E             
                                                                     . 
 
 2. Pronoms personnels 

                                                 :   

je n 
tu a 
il / elle   
nous ti 
vous    
ils / elles    

 Quand ils jouent le ro  le de pronoms possessifs, ils portent 

toujours le ton moyen. 

 Exemples :          son cabri 
          p       leur cabri 
 
 B. Particules 
 

1. La particule « e » (conjonction)  

 La conjonction « e »                            
pronomin                                                  
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                            .  
 Exemples : 
                      .                                 te. 

                        ! Viens manger! 
              .   Nous sommes assis en mangeant. 

 
2. La Particule «    » (conjonction) 

 La conjonction «    » (et, et que, si, pour que) relie des 
propositions (changement de sujet, propositions conditionnelles). 
  Exemples :  
                  .    Si je le savais. 

                       .  Il               , et vous e  tes venus. 

 

 Remarque:  

 Il ne faut pas confondre la particule «    » et le pronom de 
classe «    »                                               
                                                                   
phrase, soi                                                        
                                                       , ton moyen 
quand il est adjectif possessifs et ton haut quand il est sujet au 
subjonctif. 
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 Exemples : 
                           . S'il pleut, il faut labourer. 

                         .                        , et elles sont 

bonnes. 

                    . Qu'elles (mangues) tombent et nous allons 

ramasser. 

 

3. La particule du futur «    »  

Elle                                ] sel                  
                                     «    ». 

 Exemples :   

               .                   . 
         - -ma.                   . 
 

 4. La particule « aa »  

                                       :   
4.1. Fait un contraste e                     
4.2.                       
4.3. Introduit le futur 

 
 Elle va le plus souvent avec un pronom (pronom seul ou 
apposé) et parfois sans pronom si le nom que représente ce dernier 
est présent. 
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 4.1. Fait un contraste entre deux évènements 

 Elle sert à faire le contraste entre deux évènements 
différents                                                        
                                                            
particule « bààsí » et est traduite par "à moins que". 

 Exemples :   

Taf                -                   ó          -  .             
                                                               

     .  

           -                   . A moins que tu me supplis, je ne 

viendrai pas.  

 

NB : Il faut faire la différence entre cette particule « aa + bààsí » 
et « bààsí » seul. 

   aa + bààsí = à moins que   
       et  bààsí = à part 

Exemple de « bààsí » seul :  
                                   . A part toi, je ne connais plus 

personne. 

Exemple de « aa + bààsí » :  
          -  -                                 .               
                                            . 
 
                                                              
                 'accomplissement de l'autre. 
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 4.2. In                     

                                                               

                                                                     

                                                            

          .   

Exemples :   

             Nous allons apprendre alors.  
                                                           

                                                                

                                            , mais ces derniers 

continuent par s'opposer un peu comme pour dire: Si c'est par la 

force, alors nous verrons si on le fera). 
 

            -  , m'aa deha.  Si c'est par obligation, je le ferai alors.  

(Bien su r il n'est pas aussi pre              ). 
 

       -  -              . Si c'est lui que tu attends, il viendra alors.  
                                                            

                                                                     

                                               , que l'autre ne viendrait 

pas, mais ce dernier ne l'                                             

                                                , on verra alors s'il 

viendra). 

                    -  .                                       .    
(Le contexte est que la pluie voulait bien su  r tomber). 

 
NB                                                              

                                                          tre. 
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 4.3. Introduit le futur 

 Elle joue dans certaines circonstances, le rôle de la 
particule future « kó » et peut parfois être accompagnée de la 
négation « pú ».  

Exemples :   

                                          .  
   (On pourrait aussi dire) : 

             n kó                         .  
   Je ne sais pas ce que je dois faire pour sortir de cette honte. 
 

                          .  
   (On pourrait aussi dire) :  

                          . 
   Cet enfant fera souffrir ses parents. 
 

                   -                      .  
   (On pourrait aussi dire) :  

                   -                      . 
   Je ne sais quoi faire pour m'en sortir de cette honte. 
 

                                         .  
   Que vous venez ou pas ça ne me regarde pas. 

 

 5. La Particule «                  ) 

La particule «    »           position qui se traduit par  
«                               ». Dans certaines variantes  
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dialectales elle est confondue au pronom personnel «    »         
                                                    «    ». 

 Il est aussi plus facile de la co                          
                                                                  
                  -          -                               
                                                                  
                         «    »                                  
phrases ou entre deux mots ou propositions. 

 Exemples :  
                ?                -           ? 

               .                              . 

        -           -  -             .  
C'est depui                                              . 

 

6. La particule «      » 
 

Elle introduit un contraste dans la phrase. 

Exemples :  

              ?     Que dis-tu alors? (contra          ce qui est dit) 

 
                                        -                             
           -ma.  
                                                                     

          , il va se perdre. 
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7. Les particules de direction «    » et « ho » 

 Ce sont des particules qui indiquent qu'elle dir               

                                                                    

        'un trait d'union au mot. Elles sont au nombre de deux. 

 La particule «    »                                    
direction de celui qui parle. Elle exprime au                     
                                                                  
          . 
 

 Exemples :   
       -  .    Il revient (vers ici). 

         -           -  . C'est ainsi depuis fort longtemps.  

        -  -  .             -bas. (l'                            ) 
 
 La particule « ho »                                         
                                                               
                                                                  
          . La particule « ho » devient « h   »                   
         . 
 

 Exemples :   
     -ho.              -bas. 

W      -h        ni.         -                          . 

         -h           -  .   
                                            . 
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 8. Les particules «    » et «            » 

 Ces particules jouent le ro  le d'emphatiseur ou d'affirmation 

de ce qui se passe. Elles ne font pas partie des mots et doivent e      
                           'union. 

Mais pour la particule « -ma »                                      

                                                                

                                                          . 

 

 Exemples :   
M     -          .  C'est le chien qui l'a mordu. 

      -m                 ?  
                           -       'est pas bon? 

     -                            .  
                                           . 

         -ma ye w                .  
                                        , il s            . 

            - -ma.    Son conseil est difficile. 

                        .  
                                     (ce comportement). 
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 C.                                

 1. Liaisons entre particules et pronoms 

 1.1. La particule «    »  

 a. Liaison de «    » avec les pronoms personnels   

 « a »  et «   » 

                                                        

                     , le ton de liaison est bas. On a:   
 

       –›      
       –›     

 

 Exemples : 
                     .  Si tu acceptais, ça serait mieux. 

              :   Je l'entends dire:   
 

                                                    , le ton 
de liaison est haut. On a:  
 

       –›     
       –›     

 

 Exemples : 
                             ?  
                                               ? 

   'yon!    Qu'il soit en train de manger! 

                  .                                 . 
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b. Liaison de «    » avec les adjectifs possessifs  

« a »  et « o »  
 

Quant aux a                                              
                                 ), leur liaison avec la particule    
«    » entrainent dans la prononciation le redoublement de ces 
derniers. On garde les tons. On a:   

 

k  + a –›      
   + o –›      

 

 Exemples : 
  

                                    . Si ton champ 

d'ignames produit, il faut me donner des ignames.  

                                       .  
                                                       .  
 

c. Liaison de «    » avec «    » (pronom) et  

  « ye » (possessif) 

 
La liaison de «    » avec «    » (pronom diminutif 

ou neutre), donne:   
 

        –›      
        –›      
        –›       
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 Exemples : 
                   .      -       'il ne viendra pas. 

                     .  Si tu acceptais, cela serait mieux. 
 

1.2. La Conjonction de coordination « e » 
 

Notons que la particule « e »                                  
                                                      ). 
 Sa liaison avec les pronoms et                            
redoublement de ces derniers. 

 

a. Liaison de « e » avec les pronoms personnels  

  « a »  et «   » 

 Pour ces liaisons, les tons sont : 
-     -             -                                          
                           ) 
-    -                                                         ). 
                       
 

      –›     
      –›     

 

Exemples : 
                     .                                           . 

                   .                                  . 
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 Remarque :  

                                                               
les deux pronoms personnels « a » et «   »                   
ton, le « a » est moyen et                 . 

                     

4 

      –›    
      –›    

 

 Exemples : 
               .                                 . 
              (continuel).  Il est assis en te regardant. 
 

Conclusion: 

 Nous pouvons conclure que «   » (ton haut)            
                                         'autre, tandis que «   » 
(ton bas)                                                     
                                ). 
 

b. Liaison de « e » avec le pronom «    » 
 

La liaison de « e » avec le pronom «    » donne 
les combinaisons suivantes:   
 

       –›    
       –›    
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 Exemples :  

 

(parlant d'une chose quelconque) 

                    .                            . 
 

(p                         :       ) 
               .  Il veut tuer ça. / Il veut le tuer. 

                .   Il est assis en tenant cela. 
 
 c.  Liaison de «   » avec la particule «      » 

 La particule «      »                “                
exprime une habitude. Sa combinaison avec «   » donne:   
 

         –›     

 Exemple : 

                          . Il                                   .
                                                     ). 
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PREMIERE PARTIE DES EXERCICES POUR LES 

REGLES ORTHOGRAPHIQUES 
 

Exercice 1 :  

Mettez la particule convenable dans les phrases suivantes. 

 

Si ce n'est pas ça, c'est quoi 

alors? 
____                 -        
    ? 

Si tu veux sortir, il faut fermer la 

chambre! 
____      , ____              . 

              -bas pour te voir.       -____     ______       . 
Si quelqu'un vient me demander, 

dis-lui que je suis sorti. 
____               ____  n       , 
____         n      . 

                                 

   . 
        -             -_____. 

C'est toi et lui qui aviez fais cela 

et tu nies. 
       ____      -___            
_____      . 

Il es         (ici) depuis 

longtemps avec sa femme. 
        -___   ___       -___   __    
    . 

S'il refuse, il faut le laisser. ____         ____         . 
                                 

c'est mort. 
           ___       _____      . 

Peu         'il viendra 

aujourd'hui. 
____               -___-___      . 
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Exercice 2 :                . 

           -                                                    
                                                  . 

                                                                
                            . 

                                                                  
                                                          . 

    -                      -       -                      -
              . 
- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 
 

 
1.3. Liaisons de la particule «    » 

La particule «    » exprime une action future. 

a. Liaison de «    » avec les pronoms personnels    

« a »  et «   » 

Ceci donne :    
 

k      –›       
k      –›      

 
 Exemples : 
                .      Je vais te dire une parole. 

                      .    Je lui chargerai de ta commission. 
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b. Liaison de «    » avec «    » 

Ceci nous donne :   

k       –›      
 
 Exemple :               -   -ma.                    . 
 

1.4.                               » 

a. Liaison de «    » avec les pronoms personnels  

« a »  et «   » 
 

            «    » fait des lisaisons avec les 
pronoms personnels « a »  et «   » tout comme les 
autres particules. On a : 
   

p      –›       
       –›      

 

 Exemples :  
             .                                . 

                      .  On ne                                 . 

 

         b. Liaison entre «    » et «    » 

      La fusion des deux donne:  
 

        –›       
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       Exemples : 
                          .             -  , je ne la connais pas. 

                        .                                     -  . 

 

1.5. Liaison des particules «    », «    », « te » avec les 

 pronoms possessifs « a » et « o »  

 Il se produit des liaisons lorsque les pronoms possessifs     
« o » (son, sa, ses) et « a » (ton, ta, tes) vienn                  
                     «    », «    », « te »                     
                                                           
                                                             . 
 

Voici quelques exemples :   
 

Formes normales Liaisons Traductions 

                
    . 

                 
    . 

Il viendra plus tard 

avec sa femme. 

     -        -  .      -        -  .                   

      . 

                - -
ma. 

                -
 -ma. 

Vous vou             

             . 

     -          .      -          .                      

cherche. 

            -ma.             -ma.                     . 

          .           . Elle te parle comme 

elle en a l'habitude. 
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 2. La liaison des pronoms personnels 

                                                             
                                                                  
                                                                , le 
verbe suivant est mis au subjonctif. 

 
2.1. Le pronom personnel « n » (1

ère
 personne singulière) 

Cette liaison ne se produit pas avec       (3
è 

personne singulière). Elle se produit seulement avec     
« a » (2è personne singulière). On a: 

 

n + a –›     
      –›      

 Exemples : 
         .                            ). 

      n            ?  Que veux-tu que je te fasse? 

 
2.2. Le pronom personnel « a » (2

è
 pers. sing.) 

a. Liaision de « a » avec la particule «      » 

Cette liaison nous donne la combinaison suivante  :  

             
 

 Exemple :             ?                           ? 
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b. Liaison de « a » avec « ye » 

Cette liaison produit la fusion suivante  :   

                     
                      

 

 Exemples :  
          -      ?   Connais-tu ceci? 

           -              .                          ! 

 
2.3. Le pronom personnel «   » (3

è
 pers. sing.) 

a. Liaison entre «   » et « a » 

 
                                            

                «   » comme «    » selon la 
prononciation. Nous avons alors                      :   

 

      –›      
      –›      

Exemples :  

             ?   Qu'est-ce qu'il t'a fait? 

                     ?     Que veux-tu qu'il te donne? 

 



--  49  -- 

 
b. Liaison entre «   » et «   » 
 

Une liaison se produit quand «   » (pronom sujet) 
et «   »              'objet) se suivent. On a :   

      –›     
      –›     

 

 Exemples :  
           ?   Qu'est-ce qu'il lui a fait? 

               !     Qu'il le frappe pour voir (ce qui va se passer)! 
 

c. Liaision de «   » avec la particule «      » 

Cette liaison nous donne la combinaison suivante  :   

               

Exemple :                   ?  Que veut-il que tu fasses alors? 

d. Liaison de «   » avec «    » 

Leur liaison nous donne :   
 

             
             

 

 Exemples :  

        -ma.           . 

                 !                      ! 
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 2.4. Le pronom personnel « ti » (1
ère

  pers. pluriele) 

 

a. Liaison de « ti  » avec « a » 

Voici ce que nous obtenons :  

         ti + a –›                
                –›      

      Exemples :  

        -ma.  Nous te voyons. 

                                                   . 
                                                                , 

nous ne t'avons pas vu. 

 

 b. Liaison de « ti  » avec «   » 

       Nous avons les combinaisons suivantes :   
 

       –›       
       –›       

 

 Exemples :  

          - -            .                                        . 

                     -                       . 
Il a deman                                                   , mais 

il n'a pas voulu entendre. 
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 c. Liaison de  « ti  » avec «      » 

        Nous avons :    
 

                

       Exemple :  

                                      .  
On nous demande des renseignements que nous ne connaissons 

pas. 

 d. Liaison de « ti  » avec «    »  

              
              

 

 Exemples :  

        -           .                           . 

                   -                 .  
S'il nous dit de faire quelque chose, alors faisons-le. 

 
2.5. Le pronom personnel «    » (2

è
 pers. pluriele) 

       L                                                              
                                            .  

a. Liaison de «    » avec «   » 
 

              
                
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Exemples : 

           ?  Vous l'avez vu? 

                                -  .  
          Si vous le trouvez, (alors) attrapez-le! 

 
 b. Liaison de «    » avec «      » 

 
                

 
 Exemples :  

               ?   Que faites-vous alors? 

                   ?    Que voulez-vous que je fasse? 

 
c. Liaison de «    » avec «    » 

                            :  

 
               
                 

 
 Exemples :  
 

                  - -  ?  Cette chose-ci, la mangez-vous? 

                   - -           .  
L              -             , tuez ça! 
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2.6. Le pronom personnel «    » (3
è
 pers. pl.) 

a. Liaison de «    » avec « a » 

Ceci donne :   

           + a                 
           + a       

Exemples :  

          ,               ?  
Pourquoi ils te parlent, et tu es silencieux? 

     -                  -            ?  
J'ai e      (vers toi) pour qu'on t'appelle, tu as entendu? 
 

 b. Liaison de «    » avec «   » 

                                            :  

 

                              
                    

       Exemples :  

                   .                              . 
        -                ! Attrape-le pour qu'on le frappe! 

          c. Liaison de «    » avec «      » 
 

                

      Exemple :                   -                   ?  
        Et comme ils ne te connaissent pas, que feras-tu? 
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 d. Liaison de «    » avec  «    » 

       On a les combinaisons suivantes :  

 
              
              

 
 Exemples :  

            -                      -ma.  
                                             . 

            -                                                   ! 
                                  -                            hiers! 
 
 

2.7. Le pronom neutre «    » 

 « Y  »                                            . C'est 
aussi un pronom diminutif. 

a. Liaison de «    » avec « a » 

                                        :   

 

   + a       
   + a       
ye + a  y'aa 

 Exemples :  

                 -  ?      Cela te semble plus clair maintenant? 

                .                      -           . 
                  - -ma.                        . 
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 b. Liaison de «    » avec «   » 

 Nous avons les combinaisons suivantes:   

 

             
             
ye + o  y'oo 

 

 Exemples : 

        - -ma.               . 

                ?               -  ? 

                     -  .  
       C'est ce que je voulais que ça lui fasse. 

 
 c. Liaison de «    » avec «      » 

 On a :   

 
                

 
 Exemple : 
  

             -     - !  Mais ça ne me regarde pas! 
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3. Laison des verbes avec les pronoms 

 Quand les pronoms personnels «   » et « a »          
                                bes, il se produit des liaisons 
avec ces derniers.                    -                   :   

  Exemples :   

 
Formes 

normales 

Liaisons Traduction 

               .                 .                          . 

               .      'aa       . Elle porte ton collier. 

            .             . Il faut commissionner sa 
femme. 

                .                .                      . 

               -
sa. 

               -sa.                     'il a 
perdu. 

 
 
 
 
 



--  57  -- 

 
DEUXIEME PARTIE DES EXERCICES POUR LES 

REGLES ORTHOGRAPHIQUES 
 

Exercice 1 :  

Trouvez les pronoms et particules dans les liaisons ci-dessous! 

 p      ____________________      ____________________ 
t'aa   ____________________      ____________________ 
       ____________________        ____________________ 
      ____________________        ____________________  
      ____________________         ____________________  
        ____________________      ____________________ 

 m'a  ____________________       ____________________  
      ____________________         ____________________  
t     ____________________   w'    ____________________ 
 

Exercice 2 :  

Choisissez les combinaisons convenables pour c             

phrases! 
 

          ,                                                              
                                                                                 

Comment on t'appelle? _______        ? 
 Nous lecherchons depuis hier. _______                 -  . 
                               

devant moi. 
_______                      -  . 

Il le connait il y a longtemps. _______         _______      
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         . 
_______       _______       . 

Nous t'                         

        . 
_______     _______        - ? 

Que vas-tu faire avec cela, 

comme tu ne le connais pas? 
A _______         , a _______        -
  ? 

Qu'ils le fassent sortir et nous 

allons le voir. 
_______     -      _______      ! 

                    , qu'allez-

vous faire? 
_______      -  , ______          ? 

Remettez-nous cela et nous 

allons vendre ça. 
_______           -      _______       

                                

savent pas. 
_______    - -ma _______           . 

Il vient avec sa femme.        _______     . 
Elle te parle comme d'habitude.    _______    . 
Il faut commissionner son ami.     _______     . 
                    'il a perdu.        _______       -sa. 
 
 
Exercice 3 : 

Construisez des phrases en utilisant les liaisons suivantes. 

 
                       ,                           

                ,      ,    ,      ,  t'aa,       
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 D. Composition des mots 

 Les combinaisons de nom et verbe, de nom et adjectif, 

seront             n seul mot. Ici, le suffixe du nom ne se perd pas. 
 

Exemples : p                               
  b                        
  b         cabri noir 

  d          homme vieux 
 

                                                         

unique                                                               

                                                              

                                                                    

                                      -d'union.  

 Exemples :  

h       (feu-bois)  fusil 
y             -moelle)   cerveau 
n         (oeil-eau)   larmes  
f     -        viande de cochon 

 
E. Formes courtes des mots 

Tous les mots ne sont pas les me                   

                          , sa façon                                 

                                                                     

chacun d'eux. Il y a deux sortes de mots :  

1.                                , un animal ou une chose. 

On les appelle les noms. 
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2. Et ceux qui commandent un mouvement, que nous 

appelons les verbes.  

                                    , mais n'ont pas la 

me  me fonction. 

 
1. Formes courtes de certains noms 

                                 :  

- Ceux qui ont une forme courte 

- Et ceux qui n'ont pas de forme courte 

                                                            

                                                                      

pour pouvoir porter le nombre de tons du mot.  

 On a :   
 

homme            
chose              
jour             
        -               

 
Exemples :   

           -          -  -  ?    Quel jour es-tu venu?  

   -          .         C'est quelqu'un qui l'a vu. 

    -               .        C'est une chose qui n'est pas bonne. 

                   -  .        Je ne connais pas cette chose. 
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ceux qui se terminent par « di », « do », ou        , mais pas tous. 
Il y a d'autres qui ne le font pas. On a :   
 

jours            
trois             
Dieu             
roi           

 

2. Formes courtes des verbes 
 

                                                          
                                                                     
                            « di », « da » et « na » s'         
tandis que d'autres ne le font pas. On a :   
 

aller          
                                  
vendre              
pouvoir           
dire          
faire              
admirer           
percer               
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Exemples : 

           .                        . 

                 .   Elle a vendu les feuilles. 

    -          -  .                       . 

                   -ma.  Il pense que nous ne connaissons pas. 

                  ?          Qu'est-ce qu'ils sont en train de regarder? 

           -               .                                      . 
 

TROISIEME PARTIE DES EXERCICES POUR LES 

REGLES ORTHOGRAPHIQUES 
 

Exercice 1 : Trouver les combinaisons des noms suivants.  
 

cabri noir  
homme vieux  
les lunettes  
intestin de poule  
les larmes  
viandes de poule  
cahier à écrire  
fusil  
royaume  
nourritures des porcs  
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Exercice 2 : Trouvez les formes courtes de ces mots. 

yeda  _______________        _______________ 

       _______________        _______________ 

      _______________         _______________ 

      _______________        _______________  

      _______________       _______________  

      _______________        _______________ 
       _______________         _______________ 

 
- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

F. Les formes verbales 

                                                             

                                       . Ce sont : 
 

1. La forme neutre 

                e comme : 

--                      

-- forme du subjonctif 

-- avec la particule «    » comme forme du futur 

 -- et dans une suite de verbes (enchai          «   ») si les 

actions ne sont pas encore accomplies. 

 

 p            dii        
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 Exemples :  

   a!   Cherche!  
         manger  
        .  Je vais manger. 

                                           .  
    -toi pour me donner de l'eau pour que je boive. 

 
 2. La forme perfective ( parfait ) 

                                                             
                                                                  
la particule « de »). 
 

                dii         
 

 Exemples :  
 

        .                  . 

  de       .  Il s'était        . 

 

              -         ka.  
                                         . 

  de             -           .  
Il avait                                     . 
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3.                              ) 

                                                           

                                            (= e  tre en train de faire 

quelque chose). 

 

                  yon           
 

 Exemples :  

          ?   Que cherche-t-il?  

                .                                       . 

 

4. La forme habituelle 

 L'habituel exp                                          . 
 

                  yonti  -- 
 

 Exemples :  

            -              .  Elles passent ici tous les jours. 

                                     ?  
Que cherche-t-il chaque jour chez toi? 
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Voici les formes de ces verbes :   
 

verbes neutre perfectif continuel habituel 

chercher                           
partir                                  

manger dii dii yon yonti 
                                   -- 

 Il y a des verbes qui ont deux                                

                                                                      

       . 

 Exemples :  

  do (ton moyen!)                 .                             . 

  (ton bas!)                .                          . 

 
                                                         

                                                                   

se comportent comme eux. 

Au niveau des verbes terminant en bas-bas, il faut distinguer 

deux sortes: Ceux qui se terminent en               -             

                                      -                         

                                            (voir tableau ci-

dessous). 

Les verbes statiques (par Exemple :                   , 

dangereux) ne changent pas de tons. 
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verbes neutre perfectif continuel habituel 

arranger                
        

        
       

          
       

tuer                          
      

-- 

penser        
     

        
       

       
      

         
       

lire          n     /  
     

    /  
    

              

cogner         
     

       
     

       
     

         
       

 
 

Les verbes se terminant en « -ni », « -di », « -ci »      
                                     . 

Exemples :   

verbes neutre perfectif continuel habituel 

sortir                                                           
contaminer                                                     
commis-

sionner 
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G. Les tons grammaticaux 
 
Ils sont au nombre de deux :   
 

                                               
 
                                                         

                  . 

Le ton bas est quand-me                                

                                                                      
                    , on peut dire: 

            -ma.         -              . 
 

                                                            

             , nous ajoutons des pronoms o            

              («     » + suffixe du nom). 

                                                      ». 

Voici quelques exemples : 

 

Personnes 
N        . Cet homme-ci. 

P          . Ces dames que voici. 

Animaux 
S           .  Ces chevaux-ci. 

K             . Cette pintade que voici. 

Choses 
K          . C         -ci. 

       . Cette chose que voici. 
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 2. Le ton flottant 

 Le ton flottant joue un ro                                      

                                                                      

                                                                     

                                                                   

                                                                 

                                                                     

                                                   , suivi de la 

particule « -ma ». 
  

                               :  

     - -ma. Tu as vraiment raison. 

           -   -ma.                    fait cela. 

     - -ma.           . (il n'y a pas de doute) 

         - -         .                                     . 

      - -ma. Ils sont en train de manger. 

          - -        .                                  
boisson. 

              -ma.                                   . 

      -ma.                             . 

 

Remarque :  

                        'un verbe porte le ton haut, l'allongement est 

moins long. Donc on n'a pa                                     

          'un train d'union. (voir les deux derniers exemples du 

tableau ci-dessus). 
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QUATRIEME PARTIE DES EXERCICES POUR LES 

REGLES ORTHOGRAPHIQUES 

 

Exercice 1 :   

                                                   'accompli, 

l'innaccompli et l'habituelle. 

 
verbes traduction accompli innaccompli habituelle 

     entendre    

dii manger    

               

      enlever    

     frire    

       connaitre    

     tuer    

     demander    

                 

      nier    

                  

au feu 
   

     parler    
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Exercice 2 :                                          . 
 

           -           .  
        -    'est pas le tien.  
J'ai bien entendu cette parole.  
Il est vraiment difficile.  
            .  
                        .  
Il a grandi maintenant.  
Cet enfant vomit tous les jours.  
Il se rappelle encore.  
        -                    

boisson. 
 

Exercice 3 : Lecture 

                          -                             
                                          , ko                    
                                                                  
                                                                          
                                                                      . 
                                                                     
                                                                  
                                       -                                 
                                        .  
                                       -                        
    - -ma.                                                      
    -                               . 
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VI. PROVERBES --           
--                                                          -  . 
--                                               . 
--           -         . 
--            -                 -  -  . 
-- Maa               -            -  -  . 
--                      -                                            . 
--                  -                     -  -  . 
--               -                                 . 
--                                                   -i? 
--                                                         . 
--                         . 
--                              . 
--                 -                      -  -  . 
-- S                  -                           -  -  . 
--                            . 
--                    . 
--                                     . 
--                                         . 
--                                        . 
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Page 5, Exercice 1 

refuser        retirer 

(couteau) 
      

peler l'igname        gourde       
langue       hippopotame       
verser      chasser         
maudir      filtrer       
juger       manche       
aiguille         

 

Page 6, Exercice 3 

Mots commençant 

par le ton haut (’) 
Mots commençant 

par le ton bas (‘) 
Mots commençant 

par le ton moyen(-) 

K                                       

                               

                                deha 

                        

T                    
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Page 14, Exercice 1 

singe       
             
les derniers         
penser      
caresser       
grand aigle         
                
se fatiguer w d  
dix p ta 
observer sek  
recenssement k    mu 
                  . D  da t ka. 
L'enfant a fait caca.       n i m    . 

Page 15, Exercice 3 

               devenir 

fou 
      les 

femmes 
po   

remuer nampa              marigot       
se coller 

contre qch. 
      arroser         

regarder       laisser         
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Page 18, Exercice 1 

            
soulever        
mari       
crapeau         
femme      
Dieu existe.           
                     .           . 
Il est un soldat.           -  . 
                        .              . 
                  .               . 
                    .              . 
                                  .                        . 
Sabi cherche ses outils du champ                         . 

 

Page 19, Exercice 2 

          -                                            
                                                                
                                                                          
                                             -                         
                        . 
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Page 19, Exercice 3 

                .        
Ecoute la Parole de Dieu.                . 
L'eau est chaude.            . 
                               

hier. 
                     . 

Il y a l'eau dans la gourde.                        . 
                        .                  . 

Lequel des           -          ?                -        
     -ma? 

                     ?            ? 
                                  

               . 
               . 

Il laboure et nous semons.                   . 

 
Page 23, Exercice 1 

Il                    .                       . 
Louons Dieu!                ! 
Il m'a remis une corde.                   . 
Je n'entends pas.         . 



--  77  -- 

Il apprends le dendi.                . 
Coupe la racine.             . 
         'a pa         

        . 
                . 

Le varan s'enfuit.           . 
Oui, nous le connaissons.                     -ma. 
                            

       . 
                              . 

 
Page 26, Exercice 1 

sauce         
               
non       ! 
               
                         
               (maçonne). H       -  . 
                                 .                . 
Qu'est-ce qu'ils ont dit?           ? 
Tu te penches sur moi.               . 
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Page 27, Exercice 2 

Qu'ils se taise.          . 
Tu creuses le puits avec une pioche.                      . 
                                  .                          . 
                                 .                        . 
L'enfant a vomi.           . 
Tu te penches sur moi.               . 
                            .               . 

 
 

 
Page 43, Exercice 1 

Si ce n'est pas ça, c'est quoi 

alors? 
                   -        
    ? 

Si tu veux sortir, il faut fermer la 

chambre! 
                            . 

              -bas pour te voir.       -               . 
Si quelqu'un vient me demander, 

dis-lui que je suis sorti. 
                             
            . 
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C'est vraiment mon chien qu'il a 

tu . 
        -         -ma. 

C'est toi et lui qui aviez fais cela 

et tu nies. 
             -                 
    . 

              (ici) depuis 

longtemps avec sa femme. 
        -           -         
    . 

S'il refuse, il faut le laisser.                     . 
                                  'est 

mort. 
                          . 

            'il viendra 

aujourd'hui. 
                -  -       . 

 

 

Page 57, Exercice 1 

p    –›                     –›              
t'aa     –›    ti a           –›           
    –›                       –›          
    –›                     –›           
      –›                        –›               
       –›                       –›          ou        
m'a  –›    n a                 –›         
    –›                       –›                   
      –›               –›           
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Page 57-58, Exercice 2 

Comment on t'appelle?             ? 
Nous le cherchons depuis hier.                      -  . 
                               

devant moi. 
                          -  . 

Il le connait il y a longtemps.                    . 
                                 

         . 
                    . 

Nous t'avons env               

        . 
                   - ? 

Que vas-tu faire cela avec, 

comme tu ne le connais pas? 
                               -
  ? 

Qu'ils le fassent sortir et nous 

allons le voir. 
         -                ! 

Et comme il a re    , qu'allez-

vous faire? 
          -                  ? 

Remettez-nous cela et nous 

allons vendre ça. 
                 -               . 

                                

savent pas. 
         - -                  . 

Il vient avec sa femme.                  . 
Elle te parle comme d'habitude.           . 
Il faut commissionner son ami.             . 
                    'il a perdu.                -sa. 
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Page 58, Exercice 3 

                   ?                             ma. 
                   -  ?                   -ma. 
              -  .                      . 
              .      -         -  . 
                .                       -  . 
                   ?  T'aa                 -  . 
M'a        -ma.           . 
 

 

Page 62, Exercice 1 

cabri noir          
(homme) vieux           
les lunettes           
intestin de poule     -          -     
les larmes           
viandes de poule    -      
                               
fusil         
royaume          
nourritures des porcs       -     
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Page 63, Exercice 2 

yeda  –›                –›         

       –›                   –›         

      –›                  –›         

      –›                 –›       di 

      –›                 –›         

      –›                 –›           
      –›                     –›          
 
 

Page 70, Exercice 1 

verbes traduction accompli innaccompli habituelle 

     entendre         
       

          ku -- 

dii manger dii yon yonti 

                               ta 

      enlever                                     

     frire                                    

       connaitre                      
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     tuer                                           
               

     demander                   

                                     

      nier                                              

                  

au feu 
                  

     parler               
 

Page 71, Exercice 2 

           -           .         - -ma. 
        -    'est pas le tien.                         . 
J'ai bien entendu cette parole.         - -          . 
Il est vraiment difficile.      - -ma. 
            .        - -ma. 
                        .            -ma. 
Il a grandi maintenant.         -         . 
Cet enfant vomit tous les jours.                           -  . 
Il se rappelle encore.          - -ma. 
La femme-                    

boisson. 
             - -        . 
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yèdi mot, nom 

            nom 

         verbe 

        particule 

         particule de direction 

        radical (racine du mot) 

           syllabe 

        suffixe 

             pronom personnel 

          pronom personnel tonique 

                                

                    

          adjectif interrogatif 

pronom interrogatif 

                  adjectif possessif 

                

      objet 
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              sujet 

      exercice 

        exercice d'application 

                         

         exemple 

      examen, test 

 
 

                  
 

A  a                    

              k       porte en secco 

B b              bras 

C c                 lune 

D d               jour 

E e            arbre 

                             

                        nid d'oiseau 

F f               agouti 
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H h                     maison 

I i                enfant 

                                

K k               marigot 

KP kp                   pintade 

M m                        

N n              meule 

O o                oreille 

                            

       T                                  

P p             femme 

S s                cheval 

T t             arbre 

U u                  

                                     

W w           serpent 

Y y            vent 
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          / SIGNES DE PONCTUATION 

 
Signes        Français 

. m        point 

, f       virgule 

: w       deux points 

? b      point d'interrogation 

' f      apostrophe 

! b              point d'exclamation 

- t        trait d'union 

... w        trois points de suspension 

(  ) w          p           

[  ] w        crochets 

«  » t       guillemets 
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